

Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XLIX
Núm. 14.960

FRANQUEO
CONCERTADO

Lunes 6 de Junio de 1938
Redacción, Administración y talleres: D. Ibarra, 11

PRECIO
20 CENTIMOS

TELF. 1533
APARTADO 12

Un arma más que nosotros podemos dar a nuestros combatientes **¡FORTIFICACIONES!**

**¡Para resistir
FORTIFICAR!**

RESISTIR, RESISTIR, RESISTIR! ¡DETENER AL ENEMIGO! ha de ser la voz que nos impulse a todos en estas horas difíciles. ¡PARA RESISTIR, FORTIFICAR! ha de ser la tarea inmediata, ineludible que nos señalen todos, todos, en los días sucesivos. No hemos ya de perder tiempo en discutir si las fortificaciones "sirven" o no. Sirven, camaradas, sirven para parar al enemigo, clavados, agarrados, enraizados en la tierra como nuestros mismos árboles, como esos naranjos que nos quieren robar los invasores, como esas cosechas que quieren saquear los alemanes, como esas rocas preciosas que quieren llevarse los italianos!

¡LA FORTIFICACION ES UN ARMA! Ese arma la necesitamos como los fusiles, las ametralladoras, los cañones, los tanques, los aviones; la necesitamos, para en ella, desde ella, esperar firmes al enemigo y dispararle nuestros fusiles, nuestras ametralladoras, nuestros cañones, cargados con nuestro odio al invasor criminal y bárbaro, para hacerle retroceder diezmado, destrozado, agotado... Las fortificaciones son un arma y las necesitamos pronto, mañana mismo. No discutamos su valor militar, su valor concreto. Lo tienen. Los soldados, nuestros soldados lo conocen. Nuestros soldados las piden. Nuestros soldados que luchan, que combaten, que resisten, que saben pegarse a la tierra, a nuestra tierra, y con las uñas clavadas resistir, hincados en ella, los fuegos mortíferos del enemigo. Hemos de darles las trincheras que necesitan, que piden. Las trincheras que agiganten su resistencia titánica. Este arma se la podemos construir, se la podemos dar nosotros, nosotros mismos, sin perder tiempo, sin perder un minuto.

Hemos de darles a nuestros combatientes este arma formidable en estos días difíciles de nuestra lucha. El presidente Negrín dijo al pueblo español: "RESISTIR ES VENCER. La consigna nacional, pues, es: RESISTIR. Nuestros soldados heroicos la hacen carne de su carne todos los días, todos los minutos. Hagámonla nosotros también, con la tierra de nuestras tierras, con la sangre de nuestra sangre, con el sudor de nuestros pechos, altos parapetos de nuestra resistencia: ¡FORTIFICACIONES!

VINAROS BAJO EL REGIMEN FASCISTA

«La población no es nada acogedora para la España nacional», dice el periódico de Hitler

Zurich. — Bajo el título "Vinaros. La vida en una de las ciudades ocupadas por las tropas nacionales", el periódico "Völkischer Beobachter", órgano del gobierno alemán, publica un artículo de su corresponsal en España, René Bayer, del que extractamos lo siguiente:

"La posición costera de los nacionales en el Mediterráneo, en el centro de la cual se encuentra Vinaros, sigue teniendo la forma de un pasillo que los rojos amenazan de los dos costados con todos los medios de que disponen, es decir, con su aviación y sus tanques... Vinaros no dispone más que de una sola vía de comunicación con la retaguardia nacionalista. Se trata de un largo camino sinuoso que a través de las montañas va de Alcañiz a Morella. No hay más que unos 130 kilómetros hasta Alcañiz, pero el camino está en tan malas condiciones que no se puede avanzar por él a más de 50 a 60 kilómetros por hora, necesitando varias horas para llegar hasta Vinaros. Por esta única carretera se efectúa todo el tráfico con la retaguardia nacionalista, lo mismo en hombres que en material, y lo mismo para las posiciones en dirección de Tortosa que para las poblaciones en dirección de Castellón. Por este mismo camino se hace también el transporte de viveres para todo el ejército nacionalista en esta zona y para la población costera. Se comprende muy bien que el problema de la vida cotidiana en

¡UNIDAD para INTENSIFICAR la PRODUCCION y CREAR una POTENTE INDUSTRIA de GUERRA!

Un parte no oficial

Soldados de nuestro pueblo

que merece serlo

La ofensiva del enemigo es violentísima. Arrecrian sus ataques en olas y más olas de metralla. Por aquel pinar, surgen los tanques panzudos. De entre las nubes los trimotores negros, lentos y criminales. Nubes de polvo de metralla, de fuego por toda la línea.

Nuestras líneas resisten la avalancha, los frentes no se rompen. Los soldados del Ejército Popular aguantan plantados en la tierra como los mismos árboles altos que los vieron nacer.

Sudorosos, bronceados por el sol, despechugados y barbudos, negros de pólvora y tierra, bajan de primera línea los hombres de la 2.ª compañía de la... Brigada. Con sus fusiles terciados, el casco colgado al cinto, bajo el sol a plomo de un Levante en guerra.

—Si pudiéramos beber algo—dice uno.

—Yo tumbarme a dormir, murmuraba otro.

En la plazoleta del pueblo de X... hay un cartel: "COMISARIADO". Sobre la misma pared, en una tablilla hecha a prisas, una cuartilla apaisada que dice: "Esta tarde a las seis, reunión de la 2.ª compañía. Orden del día: 1. Tratar de la ayuda que puede prestar la tropa a los campesinos en la recogida de las cosechas.—2. Capacitación de la tropa, etcétera.

Uno de aquellos "barbudos" que bajaban de primera línea comenta: —¡Muchachos! Mañana tarde de campo, a lo que parece. ¡A segar! Estoy rendido de parapetos, pero poco voy a gozar con la hoz en la mano!

—¡Si hay vino!... —¡Oye tú, intelectual—dice uno alto, cuadrado, con brazos modelados como una estatua—eso no lo "huelo", ¿eh?

—¿Cómo que no? ¡A que no siegas tú lo que yo con tanto que presumo de "agrario"!

—Cómo me llames "agrario", te siego yo!—replica revolviéndose me dio furioso el aludido.

—Yo no podré ir. Tengo permiso de cinco días para ver a mis padres... hace ocho meses que no los he visto... dice otro casi avergonzado.

A los dos días, aquel agrario "harto" de parapeto, aquel intelectual aficionado a segador, el que tenía permiso de cinco días (y otros muchos con ellos) sólo ellos, los tres, se habían segado en un día lo que siete hombres en el mismo tiempo, y se lo habían entregado a los viejos que habían quedado en el pueblo.

Los invasores se acercaban. La destrucción y el terror llegaba ya al pueblo, con los obuses alemanes e italianos, que silbando y zumbando caían, incendiando las casas y los barbechos secos en los campos ya segados.

En otro pueblo, en una plazoleta había un cartel colocado otra vez que decía: "Comisariado".

AZNAR

RANGOS Indignaciones

Ya se oían las explosiones... En el refugio, entre los vecinos que se apretujaban, una mujer, con un saquito en un brazo (probablemente sus cosas más queridas) y en el otro un tazón de leche medio derramándose, bajaba tropezando de indignación y coraje.

—¡Canallas, más que canallas!... A estas horas, y sin poder darles la leche a mis chicos... Y bajaba tropezando, y revolviendo la leche en el tazón.

—¡Canallas, más que canallas!... Ven aquí, tú, baja pronto, le gritaba a un chiquillo de tres o cuatro años, que también bajaba la empinada escalera, los ojitos llenos de sueño, escuchando las explosiones seguidas, retrasándose un poco y mirando hacia atrás...

En la Cámara de los Comunes Mr. Chamberlain, sube la escalerilla que lleva a la tribuna; bajo el brazo una cartera de cuero con unas iniciales doradas «M. P.» (miembro del parlamento).

Parece indignado, pero de una indignación fría elegante, muy «gentleman». Sube la escalerilla, escuchando algunos aplausos (pocos) y mirando hacia atrás. No sabemos porqué, pues no se oye ruido de aviones...

—Honorable diputados—dice con su indignación fría, elegante, muy «gentleman»—honorable diputados, estoy indignadísimo por los bombardeos que los señores nacionalistas realizan sobre ciudades republicanas. Los gubernamentales dicen que son ciudades abiertas. Abiertas por arriba, según mis informes—dice volviéndose hacia la tribuna pública. Estoy indignadísimo. El gobierno que yo presido—sigue diciendo—tan dignamente y para gloria de Inglaterra, hará una información acerca de si las ciudades bombardeadas son «really» abiertas...

¡Estoy indignadísimo! Y baja despacio la escalerilla de la tribuna.

Aún no se oyen las explosiones...

ATACAR LA UNIDAD ANTI-FASCISTA ES RESQUEBRAR LA RESISTENCIA heroica del pueblo frente a los invasores extranjeros

Dos fechas y una huelga de campesinos

5 de junio de 1934

Los campesinos, esclavizados por el terrateniente señorito, subyugados por el usurero, dominados por el cacique y perseguidos por la guardia civil, se alzan en torno a un programa de reivindicaciones por una vida más libre y mejor.

En centenares de pueblos, a una sola voz, el sentimiento de protesta estalla y se plasma en la huelga, en la primera huelga general de campesinos que nuestro país presenta en su lucha contra el fascismo...

A pesar del terror, del hambre, de las matanzas, la huelga no pudo ser reprimida. El campesino se iba sintiendo ya fuerte en sus reivindicaciones de justicia y libertad...

El bienio negro prosiguió la represión, la persecución, el destierro de centenares y centenares de campesinos, cuya conciencia y afán de lucha se expresó en las elecciones de febrero y en la resistencia de julio al fascismo de los grandes terratenientes y generales.

5 de junio de 1938

La tierra es ya de los campesinos. Una legislación democrática y revolucionaria les ha entregado el campo, les facilita créditos, les facilita semillas, abonos. Han desaparecido los caciques, la guardia civil oprobiosa, los señoritos "agrarios".

El campesino hoy es libre. Tiene colectividades, cooperativas, escuelas, granjas. Pero otra vez el fascismo le amenaza con la sombra no sólo de la guardia civil, sino de los extranjeros salvajes que arrasan pueblos, que incendian cosechas, que torturan al campesino, que le obligan a marchar en vanguardia de alemanes e italianos.

Por eso hoy el campesino lucha también y resiste. En el frente, encuadrado en el glorioso Ejército Popular; en su mismo campo, sobre su tierra, para hacerla producir más y más, porque sabe que los surcos de sus huertas son también trincheras de la libertad, que quieren arrebatársela, con su sangre y su vida los invasores de España.

PARTE OFICIAL DE GUERRA

La heroica 43 División conquista posiciones.--Se rechaza al enemigo causándole muchas bajas en Levante.--En Extremadura avanzan nuestras fuerzas

2 aparatos facciosos derribados

EJERCITO DE TIERRA

ESTE.—La heroica 43 División propia ha avanzado su línea, conquistando importantes alturas de las que hizo huir al enemigo, que dejó en nuestro poder 43 bajas.

Se recuperaron más de 1.500 cabezas de ganado.

En el sector de Sort, tropas rebeldes han insistido en su ataque contra Collado Serelles y Piedra d'Aolo, estrellándose una vez más ante la tenaz firmeza de nuestra línea.

LEVANTE.—Durante toda la jornada los facciosos continuaron atacando las posiciones propias de la zona de Mora de Rubielos, con gran cantidad de efectivos, siendo totalmente rechazados y sufriendo extraordinario número de bajas.

La aviación rebelde bombardeó insistentemente el pueblo de Mora de Rubielos y sus alrededores. El fuego de nuestras baterías derribó dos cazas enemigos.

La aviación leal efectuó diversos servicios de bombardeo y protección en todos frentes.

EXTREMADURA.—En un vigoroso ataque las tropas republicanas conquistaron vértice Oliva, posiciones de la Dehesilla y Cabaña, en el sector de Puente del Arzobispo, y cerro del Balcón, en la zona de Madrigalejo, prosiguiendo su avance hasta Casa de Torrecalvilla.

Fueron capturados 46 prisioneros, recogiendo gran cantidad de armamento.

CENTRO.—En el sector de Carabanchel Alto fué volada una contramina propia que destruyó la que el enemigo construía, causándole además numerosas bajas.

ANDALUCIA.—Sin noticias de interés.

AVIACION

A las 13'45 horas de ayer cuatro trimotores «Savola» procedentes de Mallorca intentaron bombardear Valencia. Las defensas antiáreas les obligaron a huir, arrojando su carga al mar, sin causar daños de ninguna clase.

NOTA DEL MINISTERIO DE DEFENSA NACIONAL

Por el Ministerio de Defensa Nacional se ha facilitado una nota que dice así:

«Esta mañana nuestros puestos de observación de Ripoll registraron el paso, con dirección a Puigcerdá, de nueve trimotores facciosos. En este pueblo se declaró la alarma y se adoptaron las medidas necesarias para repeler la agresión. Sin embargo, los aparatos enemigos, despistados se internaron treinta kilómetros dentro del territorio francés y descargaron sus bombas en Aix les Thermes y Arleze.»

CONSEJO PROVINCIAL

La sesión del sábado de la permanente

Entre los acuerdos recaídos en dicha sesión figuran:

Denegar, con gran sentimiento de la Corporación, una solicitud de la Cruz Roja Local pidiendo ayuda económica para la construcción de una sala subterránea para curas de urgencia; dar las gracias al Consejo Municipal de Espadilla por haber contribuido con 200 pesetas a la suscripción pro reconstrucción del Hospital provincial; aprobar la relación de jornales y materiales invertidos durante el mes de abril en la conservación de los caminos vecinales, importante 9.185 pesetas, más la retribución al personal técnico 275'55 pesetas.

En el despacho extraordinario se acordó aceptar la dimisión presentada del cargo de sirvienta del Internado, por Francisca Gao Almela.

Quedar enterada de haberse incorporado al Ejército por estar comprendido en el reemplazo de 1926, el enfermero Joaquín Bachero Gil y el cajista de la imprenta de la Diputación provincial José Oriols Borrás. Nombrar sirvienta del Internado con la gratificación de 75 pesetas mensuales, a la asilada María Josefa Jesús, como recompensa a los valiosos servicios prestados al mismo.

Quedar enterada de haberse reintegrado al servicio, terminada la licencia que les fué concedida, las sirvientas del Internado, Agustina García García y Rosa Tomás Marco.

En el período de ruegos y preguntas el consejero Villar dió cuenta de las gestiones que se están realizando para el traslado de los enfermos del Hospital a otro sitio más seguro. El mismo consejero propuso, y así se acordó, solicitar de la Junta de Defensa Pasiva que el refugio situado en la plaza del Padre Jofre, se habilite para sala de curas de urgencia.

El consejero Bastida apuntó algunas sugerencias referentes al traslado de los enfermos a Valencia, que fueron tomadas en consideración. Acto seguido se levantó la sesión.

Próxima elección de Presidente y Vice-presidente

Para proceder a la elección de los cargos vacantes de presidente y vicepresidente en el Consejo provincial, esta semana se reunirá el Pleno, sin que se haya decidido todavía el día en que se celebrará esta reunión.

Los héroes de la República

Entierro del heroico capitán de Asalto, Blesa Carrillo

Ayer por la tarde se efectuó el entierro en Segorbe, del heroico capitán de Asalto, don Santos Blesa Carrillo, muerto gloriosamente en el frente a consecuencia de las heridas recibidas en uno de los últimos combates.

El acto fué una plena demostración de los sinceros afectos que se había conquistado el infortunado Blesa Carrillo, constituyendo una grandiosa manifestación de duelo, al que se asoció todo el pueblo de Segorbe y un gran número de compañeros que le rindieron el último tributo de amistad y admiración.

En representación del gobernador presidió el acto el alcalde de Segorbe, figurando también en la presidencia el teniente coronel Cordoncillo, asistiendo algunos jefes y oficiales de esta Comandancia.

En el Teatro Municipal Festival benéfico de la S.I.A.

Con una excelente entrada se celebró ayer en el Teatro Municipal un interesante festival artístico-musical organizado por Solidaridad Internacional Antifascista, a beneficio de los huérfanos de obreros y víctimas del fascismo.

Tomaron parte en el acto un grupo de artistas que interpretaron un variado repertorio, esforzándose por dar a la función la mayor amenidad. La orquesta "Orpheo", contribuyó a dar realce al acto interpretando selectas composiciones.

Finalmente Enrique Ferrero dirigió la palabra al público, exaltando la lucha de la España leal contra el fascismo invasor.

El auditorio aplaudió calurosamente a todos los participantes.

GOBIERNO CIVIL

Siguen las adhesiones a la declaración de principios del Gobierno.

En el Gobierno civil siguen recibiendo adhesiones a la Declaración de Principios hecha por el Gobierno de Unión Nacional. Hoy han llegado las de las Juventudes Libertarias, el Sindicato Unico de Oficios Varios (C. N. T.) y Grupo Floreal, todas estas organizaciones de Onda.

Detenciones

Por venta a precios abusivos fueron detenidos ayer los vecinos de Vall de Uxó, Tomasa Abad y Tomasa Canelles y el vecino de Borriol, Vicente Montañés Gil.

También fué detenido Nicolás Gómez Compte, autor de varios robos cometidos en masetas y casas deshabitadas en esta capital.

Por derrochismo fué igualmente detenido Vicente Gisbert Ausau.

CONSEJO MUNICIPAL

El precio de las cebollas

Nos comunica el consejero Sanz, que el precio de las cebollas es de 0'60 pesetas kilo.

Salvado para las caballerías

El consejero Albiol nos encarece, para que lo traslademos a los interesados, que pueden presentarse por salvado en la Consejería Municipal de Abastos, todos los poseedores de caballerías que lo necesiten, presentando el correspondiente certificado del veterinario.

Además, en las expendedorías de costumbre, se repartirá salvado mediante la presentación del ticket número 45.

Nombramiento

Barcelona.—Ha sido designado provisionalmente para los juzgados del distrito norte de Alicante, el agente judicial Benito Castejón.

El ministro de Justicia visitará los campos de concentración

Barcelona.—El ministro de Justicia Sr. González Peña, que se encuentra en Valencia hará una visita de inspección a los campos de concentración.

Inauguración de una colonia de niños huérfanos

Barcelona.—Habiendo ampliado la función de los tribunales de menores en el sentido de que alcance a los huérfanos de guerra, ayer se inauguró una colonia en la que serán atendidos cincuenta niños huérfanos.

Nuevo Comité de las J. S. U.

Madrid.—El nuevo Comité elegido por el Pleno de la J. S. U. se compone de:

Eugenio Mesón, secretario general.

Regina Gómez, secretaria de organización de la provincia.

Alfonso Oliot, representante de la A. J. A.

Ramón Barros, de la Comisión de Educación del Soldado.

José Rodríguez, Agitación y Propaganda.

Matilde Guerra, deportes.

Carmen Ahnaza, educación profesional.

Carmen Arsejo, secretaria administrativa.

Otras camaradas son secretarías determinadas.

Pérdida

Habiéndose perdido una cartera con documentos de la 32 Brigada de Intendencia y cierta cantidad en billetes del Banco de España, en el trayecto de Vall de Uxó a Alcora, se ruega al que se la haya encontrado la entregue en la Comandancia Militar de Castellón.

La prensa inglesa se muestra decepcionada de la escogida por Berlín y Roma, a la nota sobre bombardeos de ciudades abiertas

Méjico expresa su Indignación de la condolencia por los bombardeos de Granollers

Barcelona.—El Embajador de Méjico, Tejeda, ha enviado una carta al alcalde de Granollers, en nombre propio y del Gobierno y pueblo mejicano, expresando su condolencia por los bombardeos de que ha sido objeto la ciudad.

Varias sentencias

Barcelona.—El Tribunal de Guardia número 2, ha condenado a la multa de cincuenta mil pesetas a José Oliva y José Mutra, por vender artículos a precios abusivos y otra de veinticinco mil a Antonio Orduña. El Tribunal número 3 ha condenado a treinta años de internamiento a Pedro Mateu Llorens por el delito de alta tracción.

Más sanciones por precios abusivos

Madrid.—Un Tribunal de Guardia ha condenado a dos meses de internamiento y mil pesetas de multa a Bonifacio Pastor Castaños, ordenando se deduzca testimonio entre otros compañeros del condenado que formaban parte del Comité de Control del establecimiento.

También se ha condenado a una multa de cinco mil pesetas a Teodoro Cabrera, por igual delito de precios abusivos.

Una charla del poeta López Martínez

Madrid.—El presidente de la Audiencia, Zubillaga, hará la presentación del poeta Fernando López Martínez en una charla que dará el jueves en el Colegio de Abogados.

Donativo para los mutilados de guerra

Madrid.—El gobernador militar, general Cardenal, recibió a una comisión de una fábrica de pañuelos que le entregó 1.344 pesetas, importe de un día de haber del personal de la fábrica con destino a los mutilados de guerra.

Las tareas del Pleno de la J. S. U.

Madrid.—Han terminado las tareas del Pleno de la J. S. U.

Se leyó un saludo del Comité provincial del Partido Comunista, comprobando cómo se van corrigiendo los defectos que impedían la colaboración de toda la juventud. Dice que la victoria se obtendrá mediante la unidad de los partidos socialista y comunista.

Intervinieron también Wenceslao Carrillo y Uribe, que abogaron por la más estrecha unidad.

Después de intervenir otros oradores y leerse otras adhesiones, incluso de las Juventudes Libertarias, se aprobaron las resoluciones de la Conferencia entre el mayor entusiasmo. Terminó el acto interpretándose el himno nacional.

Un incendio destruye una fábrica de cartones pereciendo tres bomberos

Hamburgo.—Un violento incendio ha destruido una fábrica de cartones de Altona. Tres bomberos han perecido carbonizados.

Indignación de la prensa francesa por la nueva agresión de los aviones fascistas

Paris.—La prensa se muestra indignada ante la nueva agresión de los aviones fascistas al territorio francés. Dicen que de continuar estos actos, el Gobierno francés habrá de tomar represalias.

Opiniones de la prensa inglesa sobre los bombardeos de ciudades abiertas

Londres.—La prensa se muestra decepcionada de que la comisión neutral contra los bombardeos de las poblaciones civiles no encuentre buena acogida en Roma.

Dicen los diarios que la propuesta ha sido aceptada por el Gobierno de la República y en cambio no ha merecido contestación de Burgos ni de Berlín.

Agrojan que el ministro inglés en Barcelona, estuvo el sábado en Granollers, confirmando los daños causados en dicha población por los bombardeos de la aviación fascista. Esperan que el Gobierno británico siga las gestiones para evitar los asesinatos que se cometen por los frecuentes bombardeos a las poblaciones civiles.

Cincuenta aviones japoneses han bombardeado Cantón

Cantón.—Cincuenta aviones japoneses han bombardeado esta población destruyendo dos pabellones del Hospital francés e hiriendo a un médico.

Felicitaciones al ministro de Justicia por la creación del Cuerpo de Comisarios de Prisiones

Barcelona.—En el ministerio de Justicia se han recibido muchos telegramas de felicitación por la creación del nuevo cuerpo de Comisarios inspectores de Prisiones.

Los campesinos checos expresan su adhesión a la República española

Barcelona.—La Unión de Pequeños y Medianos campesinos checoslovacos reunidos en Praga, han enviado una carta de adhesión a la República Española, dirigida al ministro de Agricultura señor Uribe. Este les ha contestado en términos muy afectuosos.

El pueblo holandés a nuestro lado

Barcelona.—La comisión de Amigos de España ha celebrado actos de adhesión en Amsterdam y Róterdam, señalando el mayor entusiasmo entre la opinión antifascista holandesa.

Se hizo una importante recolección en metálico después de celebrados los mencionados actos.

¡Fortificación!